

NATUROSCOPE

de Georges Horney





Comme vous le savez sans doute, notre régionale s'est enrichie d'un magnifique site internet que je vous recommande de consulter. Vous y trouverez toute l'actualité naturaliste ainsi qu'une foule d'informations toutes aussi passionnantes qu'utiles. Notre rubrique Naturoscope reprend certains évènements significatifs de cette actualité durant le dernier semestre écoulé. Mais, nous ne pouvons, pour des raisons de place, tous les reprendre. Vous les retrouverez amplement détaillés dans notre nouveau site:

www.natagora.be/esm

11 ET 12 JANVIER 2012

MOULIN DES BOIS

opération de bagage. 167 oiseaux bagués dont 27 reprises. Dans le hit-parade des espèces, les 6 espèces de mésanges (charbonnière, bleue, noire, nonnette, boréale et huppée) dont 52 % de charbonnières suivies par les bleues (32%) étaient représentées.



Rousserolle prête pour le bagage

24 JANVIER 2012

PCDN de Couvin

Une douzaine de personnes se sont réunies le soir du mardi 24 janvier, dans les locaux de l'administration communale de Couvin, pour la réunion plénière du PCDN de Couvin, parmi lesquelles des membres de la régionale. Ce fut l'occasion de rencontrer l'éco-conseillère, Cindy Brosius, nouvellement engagée et qui. entre autres coordonnera désormais le PCDN pour la commune. Concrètement, un partenariat se met en place, qui durant la dernière semaine de mars associe la Semaine de l'eau, le Contrat rivière et Natagora ESM, au domaine St-Roch à Couvin. Cet évènement, ainsi que toutes les activités Nature au sens large, devraient dorénavant être mieux annoncées dans le cadre du PCDN afin d'y lancer une nouvelle dynamique.

Ainsi par exemple, les activités de guidance et de gestion, que l'on trouve dans l'agenda Clin d'oeil (revue de contact de la régionale ESM de Natagora), seront reprises sur le site internet du PCDN de la commune et dans la page Couvin News du Passe-Partout.

6 FÉVRIER 2012

ENQUETE GELINOTTE

La première réunion de l'année pour un échange de vue au sujet de la gélinotte des bois, s'est déroulée au Cantonnement de Couvin/D.N.F. à l'initiative de Philippe Ryelandt, Olivier Roberfroid et Thierry Dewitte. Soulignons la présence remarquée de Jean Wiart de l'O.N.F. qui suit la gélinotte dans la Botte de Givet et les plateaux ardennais français. Décision est prise d'organiser le 12 mars une réunion plénière à Nismes, destinée à tous les acteurs de terrain intéressés par la problématique de la Gélinotte des bois, et susceptibles de participer aux repérages de terrain.

11 FÉVRIER 2012

ASSEMBLEE GENERALE DE NATAGORA ESM:

cette année c'est le domaine de St Roch qui a abrité les représentants de la régionale pour leur assemblée annuelle. Ce fut l'occasion d'accueillir du sang nouveau dans le comité et de recevoir la nouvelle Eco-conseillère de Couvin, Cindy Bronsius.

14 FÉVRIER 2012

LE PYGARGUE A QUEUE BLANCHE REND VISITE A VIRELLES:

évènement extraordinaire pour certains ornithologues chanceux de notre région! Quelle ne fut pas la surprise pour Anne Sansdrap, d'apercevoir sur l'étang encore gelé une silhouette qu'elle identifie sans trop y croire comme le Pygargue à queue blanche... C'est la première fois qu'un individu adulte(de 3è année) se manifeste sur l'étang de Virelles. La dernière observation remonte à mars 2006 et il s'agissait d'un juvénile.



Pygargue à queue blanche

16 FÉVRIER 2012

DEBACLE A SAINT ROCH: spectacle impressionnant que l'arrivée massive des glaçons se précipitant contre le pont barrage du domaine de St Roch sur l'eau Noire. Dans la violence du choc le perchoir à balbuzard planté avec grand mal l'année passée dans les eaux du lac a été renversé. Il faudra attendre le printemps et la sécheresse pour le remettre en place.



La débâcle au pont barrage de St Roch

13 MARS 2012

HOTEL A INSECTES

Sous un beau soleil de printemps, Léopold Dethier est venu installer un superbe hôtel à insectes au domaine de St Roch. C'est, selon ses dires un hôtel 5 étoiles. A n'en pas douter, nos amies abeilles solitaires et autres apprécieront ces nouvelles disponibilités dans une région qui en manque cruellement....



Dethier devant l'hôtel à insectes

24 MARS 2012

JOURNEE DE L'EAU

Dans le magnifique cadre du domaine St Rochà Couvin: à l'occasion de la « Quinzaine européenne de l'Eau» le Contrat de rivière Haute-Meuse (CRHM), en collaboration avec Natagora Entre Sambre et Meuse et l'appui de la commune de Couvin, a organisé une journée dédiée à l'Eau Blanche et l'Eau Noire ce samedi 24.

Cette journée, ouverte par le bourgmestre de Couvin, Raymond Douniaux, avait pour programme la présentation et l'exposition des divers projets en cours ainsi que la visite guidée par le responsable du chantier de restauration écologique de l'Eau Blanche à Boussuen-Fagne. (projet Walphy).

De plus, au cours de la semaine, des bénévoles de la régionale Natagora ESM se sont chargés de piloter près de 150 élèves des écoles primaires du Couvinois à travers les magnifiques sentiers du Domaine Saint-Roch, pour ainsi les sensibiliser aux installations spécifiques autour de l'Eau Noire.

Ils découvrent ainsi la centrale hydroélectrique de 400MW qui alimente en électricité quelques 100 ménages couvinois. Juste à côté, l'hôtel à insectes les attendait pour leur démontrer l'intérêt d'aménager chez soi des abris, comme par exemple pour les abeilles solitaires. Un peu plus loin, en fin de visite, ils ont pu emprunter le ponton traversant la roselière, pour visiter le poste d'observation construit avec la collaboration de la régionale. Nombreux sont les instituteurs et institutrices qui ont salué cette initiative vivement appréciée de tous les élèves.



Les élèves de l'Ecole de Frasnes devant leur guide

30 MARS 2012

LE PIC NOIR DANS LE SUD DE L'ESM

les observateurs de la régionale ESM ont pu confirmer avec soulagement la présence dans la région de Viroinval d'un couple de pics noirs. Bien qu'assez répandu en Wallonie, le plus grand pic d'Europe est relativement rare dans l'Entre Sambre et Meuse où sa population n'excèderait pas 3 à 4 couples nicheurs/100km², ce qui représente une densité 5 fois inférieure à la moyenne wallonne. Grand amateur de fourmis, le pic noir survole bien souvent un grand territoire pour trouver sa nourriture. Il aime occuper les zones où alternent les hautes futaies de hêtres et les grandes pinèdes, les unes pour y creuser sa loge et les autres pour y visiter son gardemanger. Cette espèce est en forte progression dans l'ensemble de l'Europe où elle joue un rôle clé pour fournir les cavités de nidification de bons nombres d'oiseaux forestiers, comme le Pigeon colombin voire même la Chouette de Tengmalm. (Sources : Atlas des oiseaux nicheurs de Wallonie)



Couple de Pics noirs devant leur loge.

06 MARS 2012

MIRADOR A «LA HAIE GABAUX»

la réserve naturelle de Doische est bien connue pour certaines variétés de papillons rares, présentes grâce aux aménagements spécifiques entrepris dans le cadre du Life papillons. Jean Delacre, son conservateur, a voulu également entreprendre la construction d'un mirador d'observation de la faune et de l'avifaune. Pour sa réalisation, il a fait appel aux bras de la régionale. Dorénavant la réserve est équipée d'un magnifique poste d'observation susceptible d'intéresser les naturalistes et les photographes en mal d'obgrande servations de la Heureusement pour les courageux bénévoles accablés par la chaleur de mars (!) le service logistique de la régionale n'avait pas oublié les rafraichissements traditionnels.



Heureusement l'intendance n'a pas failli!

27 MARS 2012

INAUGURATION DE LA CABANE PERCHEE A VIRELLES:



La cabane perchée ..

Carlo Di Antonio, Ministre des Travaux publics, de l'Agriculture, de la Ruralité, de la Forêt, du Patrimoine et de la Nature, a inauguré avec les responsables de Virelles Nature la « cabane perchée » qui abritera le futur centre ethnobotanique de l'Aquascope.

Le ministre Di Antonio a beaucoup apprécié cette découverte du site naturel de Virelles. En balade pédestre le long des berges, le ministre et sa suite ont reçu un petit cours sur les vertus de l'ortie et des nombreuses plantes que la nature met à la disposition de nos papilles gustatives, déformées par la nourriture industrielle de notre société actuelle. La fin de cette visite si peu protocolaire fut couronnée par l'embarquement de tout ce beau monde dans un canoë rabaska pour retourner vers l'Aquascope.



Z'avez vu, y- en a un qui triche !!!

03 → 06 MAI 2012

VOYAGE ESM A TEXEL, «L'ILE AUX OISEAUX »:



Colonie de Sternes caugek et pierregarin.

C'est une vingtaine d'ornithologues et photographes amateurs qui a embarqué sur le bac à Den Helder en Hollande pour amerrir sur «l'île aux oiseaux» de TEXEL. Guidés par Alain Bouchat, les participants ont vécu une expérience ornithologique qui marquera leur mémoire pour longtemps. Comme toujours l'organisation de ce voyage, assurée collégialement par ESM et Défi Nature, fut sans faille. Si vous souhaitez en savoir plus sur cette belle aventure, nous vous invitons à consulter le site Natagora ESM www.natagora.be/esm en cliquant sur la rubrique «Evènements passés». Vous y trouverez non seulement une belle relation de notre escapade joliment décrite par Thierry Dewitte mais aussi l'énumération de la grosse centaine d'espèces observées, de nombreuses photos réalisées sur place ainsi que la description des sites visités.

Enfin un grand merci à Marc Mossay, maitre

d'œuvre incontesté de ce genre d'évènement, à qui la régionale ESM doit la réussite de ce beau voyage.

07 JUIN 2012

SORTIE ORNITHO ENTRE AMIS

André, Jacques et Georges se sont levés (assez) tôt pour parcourir de nouveaux sites. Objectif: le relevé des espèces de l'avifaune à Forges Philippe. Le temps est clair et, contrairement aux prévisions météo, assez beau. Dès notre arrivée nous sommes frappés par la beauté et la richesse du biotope. De plus le temps semble s'être arrêté dans ce petit village du Hainaut non loin de la frontière francaise. Les bornes ou les poteaux indicateurs de directions remontant probablement avant la création du village, sont là pour en témoigner. Une atmosphère de quiétude et d'isolement semble régner dans les rues. Dès le début de notre prospection, les "contacts" visuels ou auditifs avec nos amis de l'avifaune locale sont nombreux. Dans le bois proche, nous sommes accueillis par les cris répétitifs des jeunes pics épeiches affamés. Dans le ciel au-dessus d'une trouée de la forêt une silhouette silencieuse se dessine: c'est une cigogne noire! Sa présence confirme les nombreuses observations faites un peu partout dans le sud de l'ESM. Plus loin près d'une ferme, les rougequeues noirs et à front blanc manifestent leur présence. Dans un chemin creux, une bergeronnette grise juvénile ne semble pas du tout intimidée par notre présence, et ce malgré le regard inquiet de sa mère toute proche... Chaque détour est propice à nouvelle découverte. La matinée en sera fertile: 46 espèces recensées en 3h00!



Bergeronnette grise juvénile

WEEK-END DES 16 & 17 JUIN 2012

LA NATURE AU JARDIN:

dans le cadre de l'opération «Bienvenue en Wallonie», Françoise Deru, membre de la régionale, ouvrait au public son superbe jardin «au naturel». Ambiance des jardins d'antan dans le respect de la biodiversité.



Dans le jardin de Françoise, il fait bon se promener

Georges Horney